

**PENGARUH KOMUNIKASI, MOTIVASI, DAN GAYA
KEPEMIMPINAN TERHADAP KINERJA PEGAWAI DI
KANTOR KECAMATAN LOWOKWARU KOTA MALANG**

SKRIPSI

Diajukan Untuk Memenuhi Persyaratan
Memperoleh Gelar Sarjana Manajemen



**Oleh:
Muhamad Hamsi
2018120136**

**PROGRAM STUDI MANAJEMEN
FAKULTAS EKONOMI
UNIVERSITAS TRIBHUWANA TUNGGADewi
MALANG
2022**

Pengaruh Komunikasi, Motivasi, Dan Gaya Kepemimpinan Terhadap Kinerja Pegawai Di Kantor Kecamatan Lowokwaru Kota Malang

¹Muhamad Hamsi,²Cakti Indra Gunawan,³Moh. Askiyanto
Jurusan Manajemen, Fakultas Ekonomi, Universitas Tribhuwana Tungadewi
Malang
Jln Telaga Warna, Malang 65144
E-mail: hamsimuhamad@gmail.com

ABSTRAK

SDM mempunyai peran pada instansi atau organisasi sangatlah urgent, tanpa adanya manusia maka suatu instansi atau organisasi tidak mungkin mampu untuk mengembangkan visi dan misi yang telah rencanakan. SDM memiliki pengaruh yang positif untuk perkembangan begitu juga pada saat melaksanakan perjalanan organisasi serta menjadikan usaha agar terbentuknya tujuan yang sesuai organisasi tersebut. Indonesia adalah salah satu negara yang juga disibukkan dengan penanganan wabah virus Covid-19 cukup tinggi, kejadian semacam ini tentu membawa dampak pengaruh diberbagai bidang SDM di mana salah satunya adalah bidang pendidikan yang saat ini banyak mengalami berbagai perubahan untuk menyesuaikan kebijakan pemerintah untuk melakukan social distancing. Dengan adanya riset ini penulis mempunyai tujuan ialah untuk Mendeskripsikan pengaruh komunikasi, motivasi dan gaya kepemimpinan terhadap kinerja pegawai di kantor Kecamatan Lowokwaru Kota Malang. Pada riset berikut menggunakan jenis Penelitian kuantitatif untuk pengujian hipotesis yang sudah direncanakan. Kuantitatif sendiri ialah riset yang menitik beratkan pada data *numeric* (angka) yang nantinya akan diolah menggunakan statistika yang sudah berstruktur. Lokasi riset berikut dilaksanakan di Kantor Kecamatan Lowokwaru, yang beralamat di Jalan Cengger Ayam 1 No. 12 Tulusrejo, Kecamatan Lowokwaru, Kota Malang, Jawa Timur, dengan kode pos yaitu 65137. Teknik pengumpulan data: Observasi (*Observation*), Wawancara (*Interview*), Kuesioner (angket), Dokumentasi (*Dokumentation*). Metode yang digunakan berikutnya ialah metode analisi yang mana nantinya peneliti mengumpulkan, menyusun, mengolah dan menganalisis data, supaya nantinya akan memberikan gambaran terkait objek yang diteliti maka nantinya mudah untuk menarik kesimpulan. Hasil yang sudah dikumpulkan saat penelitian di kantor Kecamatan Lowokwaru Kota Malang, secara simultan variabel komunikasi, motivasi dan gaya kepemimpinan mempunyai pengaruh secara signifikan kepada kinerja pegawai di Kantor Kecamatan Lowokwaru Kota Malang. Dari Hasil akhir pada pengujian koefisien determinasi memaparkan variabel independen (komunikasi, motivasi dan gaya kepemimpinan dalam mempengaruhi kinerja pegawai ialah sebesar 75,4 % sedangkan kurangnya dipengaruhi oleh variabel lain yang tidak diteliti.

Kata Kunci: Pengaruh Komunikasi, Motivasi, Gaya Kepemimpinan, Dan Kinerja Pegawai

BAB I

PENDAHULUAN

1.1 Latar Belakang

SDM mempunyai peran pada instansi atau organisasi sangatlah urgent, tanpa adanya manusia maka suatu instansi atau organisasi tidak mungkin mampu untuk mengembangkan visi dan misi yang telah rencanakan. SDM memiliki pengaruh yang positif untuk perkembangan begitu juga pada saat melaksanakan perjalanan organisasi serta menjadikan usaha agar terbentuknya tujuan yang sesuai organisasi tersebut. SDM mempunyai kompetensi yang sejalan dengan bidangnya sehingga memberikan kinerja yang optimal (Gunawan, dkk. 2021). Indonesia adalah salah satu negara yang juga disibukkan dengan penanganan wabah virus Covid-19 cukup tinggi, kejadian semacam ini tentu membawa dampak pengaruh diberbagai bidang SDM di mana salah satunya adalah bidang pendidikan yang saat ini banyak mengalami berbagai perubahan untuk menyesuaikan kebijakan pemerintah untuk melakukan social distancing (Askiyanto 2021).

Gunawan dan Reiza (2016) mendeskripsikan bahwa SDM adalah poin penting dalam setiap strategi SDM. Tanpa adanya SDM yang bisa diandalkan, membuat stagnannya sebuah usaha karena tidak cukup pada strategi saja. Untuk tercapainya sebuah usaha yang sejalan dengan visi misi maka diperlukan sebuah SDM di karena SDM mampu memberikan motivasi, leader, kinerja dan lingkungan kerja dan yang terpenting urgent dalam sebuah perusahaan ialah SDM supaya nantiya sesuai dengan yang diinginkan. Menyikapi era globalisasi saat ini, dibutuhkan strategi SDM yang

handal. Maka pelatihan pengembangan SDM bukan berarti tidak memiliki maksud semua dilakukan untuk peningkatan produktivitas dan kinerja, yang mempunyai peran penting dalam mengupayakan kemajuan, mengupdate intelektual yang baru yang selaras dengan perkembangan zaman. Berkembangnya suatu instansi tidak terlepas dari adanya kinerja, suatu keharusan untuk personal karyawan untuk memperbaiki kompetensi diri supaya instansi tercapai visi dan misinya. Kompetensi diri pada pegawai tidak lepas pada kualitasnya untuk melakukan pekerjaannya yang sudah menjadi tanggungjawab (Kusumayanti 2020). Untuk mencapai tujuan instansi, pegawainya dituntut untuk mengoptimalkan kinerja yang dimilikinya. Kinerja pegawai ialah sesuatu yang penting dan harus diperhatikan dalam suatu instansi, karena mampu mempengaruhi kemajuan suatu instansi. Kinerja pegawai pada hakikatnya dipengaruhi oleh berbagai faktor di antaranya motivasi kerja, gaya kepemimpinan, dan lainnya (Kumar 2021).

Dikutip dari Afandi (2018) bahwa kinerja ialah hasil akhir daripada suatu pekerjaan yang sudah tercapai oleh personalia maupun berkelompok pada suatu instansi yang relevan sesuai dengan kewenangan dan tanggung jawabnya setiap upaya untuk mencapai tujuan instansi secara resmi, bukan keluar dari jalur hukum, dan tidak menyimpang pada etika serta moral. Selanjutnya definisi motivasi dikutip dari Malayu (2016) yaitu berkaitan dengan langkah memberikan asupan semangat kerja terhadap bawahan, sehingga mereka mempunyai pegangan semangat dan mau bekerja keras dengan memberikan kemampuan kreatifnya dan keterampilannya (Firmansyah 2021). Adapun ukuran atau indikator kinerja di antaranya adalah inisiatif, kerja sama, kuantitas kerja, kualitas kerja, dan tanggung jawab (Novita Lestari dan Suryani 2018).

Dalam penelitian tentang Sumber Daya Manusia di Indonesia (Gunawan Indra Cakti 2018) menjelaskan bahwa pentingnya kualitas kinerja di berbagai bidang Indonesia. Saat ini Indonesia diambang lomba lari cepat dengan Negara lain yang kita dituntut untuk mempersiapkan SDM di semua lini, termasuk termasuk di sisi akademis. Penulis lebih menekankan sebuah generasi masal, terstruktur, berbasis ilmiah untuk mendorong para generasi muda khususnya agar mampu bersaing dengan bangsa lain dalam konteks keilmuan. Menurut Hovland, komunikasi ialah interaksi dari satu orang ke orang lain yang saling menyampaikan stimulus (diksi kata-kata) untuk mengundang lawan bicara juga berinteraksi.

Pemimpin termasuk dalam pengupayaan untuk meningkatkan kinerja pegawai dan secara aktif melibatkan pegawai dalam mencapai tujuan instansi dengan gaya pemimpin yang dimiliki. Relasi atasan kepada pegawai mengupayakan memberikan keadaan yang harmonis sehingga tercipta kolektif kolegeal yang baik. Dengan demikian, suatu instansi harus menjalankan pemimpin reformis sehingga bisa membawa evaluasi sehingga terbentuknya keharmonisan antara atasan dan bawahan (Prayudi 2020). Kepemimpinan ialah keterampilan individu dalam mengarahkan, memotori, sekaligus merubah paradigm, dari kinerja setiap karyawan sehingga mampu bersikap mandiri dan bisa mengambil sebuah keputusan (Wahyudi 2017).

Sri Andika Putri dan Fitria Setyaningrum (2017) gaya kepemimpinan setiap orang mempengaruhi dan mendominasi suatu keberhasilan. Pencapaian target mudah diraih, pada zaman seperti sekarang Setiap pemimpin harus memiliki gaya dalam melaksanakan tugasnya. Gaya ini merupakan perilaku dan strategi yang digunakan sebagai upaya mempengaruhi pegawainya. Gaya ini juga dapat menjadi ciri khas dari

seorang pemimpin. Gaya ini juga merupakan cara untuk mengatasi pegawai dengan sifat, karakter, dan tujuan yang berbeda-beda. Gaya kepemimpinan menurut Tjiptono (2016) ialah langkah yang digunakan saat berinteraksi dengan pegawainya. Lebih lanjut, dikemukakan oleh Heidjrachman dan Husnan (2020) bahwa gaya kepemimpinan bisa di planningkan untuk menggabungkan tujuan organisasi dengan tujuan individu dalam mencapai tujuan yang telah ditetapkan (Jamil 2021). Adapun ukuran atau indikator gaya kepemimpinan di antaranya adalah inspirasional, karismatik, stimulasi intelektual, dan perhatian secara individual (Yuki 2017).

Kepemimpinan camat merupakan salah satu bagian dari kepemimpinan di sektor publik yang terdapat di tingkat kecamatan. Kecamatan masuk dalam ranah kerja camat yang merupakan bagian dari perangkat daerah kabupaten dan daerah kota. Camat mempunyai peran sebagai coordinator untuk menyelenggarakan pemerintah di wilayah kecamatan dan mempunyai tanggung jawab terhadap bupati atau wali kota. Jobdesk seorang camat ialah melakukan wewenang bupati atau wali kota. Camat merupakan pemimpin yang menjadi penentu keberhasilan atau kegagalan organisasi kecamatan di bidang pemerintahan dan pembangunan (Ibrahim 2020).

Fenomena yang terjadi di kantor kecamatan Lowokwaru Jalan Cengger Ayam 1/12 kota Malang yaitu, sebagian karyawan mempunyai kinerja yang rendah. Melihat betapa pentingnya progres kualitas SDM di instansi tersebut sehingga orang yang mempunyai peran di dalamnya mampu memberikan peningkatan kinerja, dari segi intern ataupun ekstern (hasil observasi peneliti). Keberhasilan sebuah tugas dan fungsinya itu semua tergantung camat, sejauh mana kemampuan camat melihat sikon

organisasi dan karyawan dan bagaimana cara menyesuaikan cara memimpin supaya mempunyai kesinambungan (Suharjo 2021).

Dari deskripsi yang sudah dipaparkan diatas maka peneliti mempunyai ketertarikan untuk mengambil judul *“Pengaruh Komunikasi, Motivasi, dan Gaya Kepemimpinan Terhadap Kinerja Pegawai Kantor Kecamatan Lowokwaru Kota Malang”*.

Adapun alasan peneliti memilih tema “Pengaruh Komunikasi, Motivasi, Dan Gaya Kepemimpinan Terhadap Kinerja Pegawai” adalah keinginan untuk mengetahui kinerja pegawai kecamatan lowokwaru kota malang sehingga saya dapat memilih tema ini agar saya dapat menambah wawasan terkait pemerintahan kecamatan. Sedangkan alasan saya memilih tempat penelitian di kantor kecamatan dari lingkungan, tempat, atau wilayah semuanya masuk dalam planning untuk dijadikan riset guna untuk mengumpulkan data-data yang dibutuhkan sesuai kebutuhan tugas akhir saya (skripsi). Riset ini berlangsung di Kecamatan Lowokwaru Kota Malang.

1.2 **Rumusan Masalah**

Dari pemaparan diatas maka rumusan masalah yang tertulis sebagai berikut:

1. Bagaimana pengaruh komunikasi terhadap kinerja pegawai di kantor Kecamatan Lowokwaru Kota Malang?
2. Bagaimana berpengaruh motivasi terhadap kinerja pegawai di kantor kecamatan Lowokwaru Kota Malang?
3. Bagaimana berpengaruh gaya kepemimpinan terhadap kinerja pegawai di kantor Kecamatan Lowokwaru Kota Malang?
4. Bagaimana berpengaruh komunikasi, motivasi dan gaya kepemimpinan terhadap kinerja pegawai di kantor Kecamatan Lowokwaru Kota Malang?

1.3 Tujuan Penelitian

Adapun tujuan yang peneliti inginkan ialah:

1. Mendeskripsikan pengaruh komunikasi terhadap kinerja pegawai di kantor Kecamatan Lowokwaru Kota Malang.
2. Mendeskripsikan pengaruh motivasi terhadap kinerja pegawai di kantor Kecamatan Lowokwaru Kota Malang.
3. Mendeskripsikan pengaruh gaya kepemimpinan terhadap kinerja pegawai di kantor Kecamatan Lowokwaru Kota Malang.
4. Mendeskripsikan pengaruh komunikasi, motivasi dan gaya kepemimpinan terhadap kinerja pegawai di kantor Kecamatan Lowokwaru Kota Malang.

1.4 Manfaat Penelitian

1.4.1 Manfaat bagi Penulis

- a. Untuk memenuhi kewajiban sebagai syarat kelulusan program studi manajemen fakultas ekonomi.
- b. Menambah wawasan maupun ilmu untuk menjadi bekal untuk kedepannya.
- c. Memberikan pengalaman baru.

1.4.2 Manfaat bagi Universitas

- a. Hasil laporan ini dapat dijadikan bahan acuan untuk generasi berikutnya. Khususnya program studi manajemen konsentrasi SDM.
- b. Memberikan wawasan serta gambaran mahasiswa untuk menghadapi dunia kerja.
- c. Memberikan keterampilan kepada mahasiswa untuk menambah ilmu terkhusus di bidang ilmu ekonomi.

1.4.3 Manfaat bagi Instansi

Harapannya menjadi kritik dan saran yang membangun kedepannya dan juga memberikan sumbangsih konseptual bagi Kantor Kecamatan Lowokwaru Kota Malang untuk mengupayakan peningkatan Pengaruh Komunikasi, Motivasi, Dan Gaya Kepemimpinan Terhadap Kinerja Pegawai.

DAFTAR PUSTAKA

- Afandi, P. 2018. *Zanafa Publishin*. Riau: Zanafa Publishing.
- Arikunto, Suharsimi. 2013. *Arikunto, Suharsimi. (2013). Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktik*. Jakarta : Pt Rineka Cipta. Jakarta: Pt. Rineka Cipta.
- Afandi, P. 2018. *Zanafa Publishin*. Riau: Zanafa Publishing.
- Ardiansyah, Dimas Okta. 2016. “Pengaruh Komunikasi Terhadap Kinerja Karyawan Dengan Dimediasi Oleh Kerja.” *Jurnal Bisnis dan Manajemen* 3: 16–30.
- Arikunto, Suharsimi. 2013. *Arikunto, Suharsimi. (2013). Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktik*. Jakarta : PT Rineka Cipta. Jakarta: PT. Rineka Cipta.
- Depitra, Panji Setya, dan Herman Soegoto. 2018. “Pengaruh Gaya Kepemimpinan Terhadap Kinerja Karyawan.” *Majalah Ilmiah UNIKOM* 16(2): 185–88.
- Fachrezi, Hakim & Hazmanan Khair. 2020. “Pengaruh Komunikasi, Motivasi dan Lingkungan Kerja Terhadap Kinerja Karyawan Pada PT. Angkasa Pura II (Persero) Kantor Cabang Kualanamu.” *Jurnal Ilmiah Magister Manajemen* 3(1): 107–19.
- Fadillah Bayu. 2013. “Pengaruh Motivasi Dan Lingkungan Kerja Terhadap Produktivitas Karyawan Melalui Kepuasan Kerja Karyawan Produksi Bagian Jamu Tradisional Unit Kaligawe PT. Njonja Meneer Semarang.” *Diponegoro Journal Of Social And Politic*: 1–9.
- Firmansyah, Rizky, Bambang Dwi Hartono, dan Budi Permana Yusuf. 2021. “Pengaruh Motivasi Individual dan Gaya Kepemimpinan Terhadap Kinerja Pegawai di Kementerian Pendayagunaan Aparatur Negara Dan Reformasi Birokrasi.” *Jurnal Manajemen Bisnis dan Publik* 1(1): 12–19.
- Gunawan dan Reiza. 2016. *Strategi Manajemen Sumberdaya Manusia*. Purwokerto: CV. IRDH.
- Gunawan Indra Cakti. 2018. *Strategi Tingkat Dasar Sumbur Daya Manusia Menuju Indoneisia Menjadi Negara Terkuat di Dunia*. Purwokerto: CV.IRDH.
- Gunawan, Indra, dan Agnes Quartina Pudjiastuti. 2021. “Model Manajemen Sumber Daya Manusia Dalam Pengelolaan Lumbung Pangan Selama Pandemi Covid-19.” 9(2): 121–28.
- Hartono, Winastyo Febrianto, dan Jopie Jorie Rotinsulu. 2015. “Pengaruh Gaya Kepemimpinan , Komunikasi Dan Pembagian Kerja.” 3(2).
- Ibrahim, Abdulhalil Hi., Rasid Pora, dan Afgani Pora. 2020. “Peran Kepemimpinan Camat dalam Meningkatkan Kinerja Pegawai (Studi di Kantor Kecamatan Mangoli Tengah Kabupaten Kepulauan Sula).” *Jurnal Government of Archipelago - JGOA* 1(1): 25–33.
- Jamil, Ahmad. 2021. “Kontribusi Gaya Kepemimpinan dan Motivasi Terhadap Kinerja Pegawai pada Badan Kepegawaian dan Pengembangan Sumber Daya Manusia Kota Baubau.” *Jurnal Ekonomi Efektif* 3(4): 436–44.
- Katarina & Firmansyah Kusumayadi. 2021. “Pengaruh Motivasi Kerja Dan Disiplin Kerja Terhadap Produktivitas Kerja Karyawan Pada Cv. Makmur Jaya Abadi (MJA) Kota Bima.” *Jurnal Inovasi Penelitian* 2(1): 199–204.
- Khairizah, Astria, Irwan Noor, dan Agung Suprpto. 2016. “PENGARUH GAYA

KEPEMIMPINAN TERHADAP KINERJA KARYAWAN (Studi pada Karyawan di Perpustakaan Universitas Brawijaya Malang)." *Jurnal Administrasi Publik (JAP)* 3(7): 1268–72.

- Kumar, Marco C, Bernhard Tewel, dan Ferdy Roring. 2021. "Pengaruh Motivasi Kerja dan Gaya Kepemimpinan Terhadap Kinerja Pegawai di Balai Pelestarian Nilai Budaya Provinsi Sulawesi Utara." *Jurnal EMBA : Jurnal Riset Ekonomi, Manajemen, Bisnis dan Akuntansi* 9(4): 732–40.
- Kusumayanti, Kepi, Sri Langgeng Ratnasari, dan Lukmanul Hakim. 2020. "Pengaruh Motivasi Kerja, Disiplin Kerja, Lingkungan Kerja, dan Gaya Kepemimpinan Terhadap Kinerja Pegawai Negeri Sipil Dinas Perindustrian dan Perdagangan Daerah Pemerintah Kota Batam." *Jurnal BENING Prodi Manajemen* 7(2): 178–92.
- Moh. Askiyanto, Muhammad Yusi Kamhar. 2021. "Efektivitas Kebijakan Sekolah Terhadap Kinerja Guru Smp Pgri 01 Karangploso Masa Pandemi Covid-19." *Ilmu Manajemen dan Akuntansi* 9(2): 135–44.
- Novita Lestari, Adistri, dan Emma Suryani. 2018. "Pengaruh Gaya Kepemimpinan Transformasional dan Budaya Organisasi Terhadap Kinerja Karyawan Melalui Kepuasan Kerja sebagai Variabel Intervening (Studi pada PT The Univenus, Kragilan Serang Tahun 2018)." *Tirtayasa Ekonomika* 13(2): 274–99.
- P.Joko Subagyo. 2011. *P.Joko Subagyo. (2011). Metodologi Penelitian Dalam Teori Dan Praktek. Jakarta :Aneka Cipta. Jakarta: Aneka Cipta.*
- Paramita, N. 2011. *Analisis Tingkat Ketersediaan dan Daya Terima Makanan di Sekolah terhadap Tingkat Kecukupan Zat Gizi pada Siswa – Siswi SD Marsudirini.* Parung Bogor: Institut Pertanian Bogor.
- Prayudi, Ahmad. 2020. "Pengaruh Gaya Kepemimpinan Transformasional Terhadap Kinerja Karyawan dengan Motivasi Kerja sebagai Variabel Intervening (Studi pada Karyawan PD. Pembangunan Kota Binjai)." *JURNAL MANAJEMEN* 6(2): 63–72.
- Putro, Suryati Eko. 2019. "Pengaruh Komunikasi, Motivasi Kerja, dan Gaya Kepemimpinan Terhadap Kinerja Pegawai Badan Kepegawaian Daerah Kabupaten Sidoarjo." *Jurnal Ecopreneur.12* 2(2): 7–11.
- Ryan Perdana. 2016. "Pengaruh gaya kepemimpinan dan komunikasi terhadap motivasi dalam meningkatkan kinerja karyawan studi pegawai rumah sakit jiwa Ghrasia Yogyakarta." : 1–28.
- Shinta, Novi, dan Rachmiyati. 2016. "Pengaruh Gaya Kepemimpinan, Komunikasi, dan Motivasi Kerja Terhadap Kinerja PNS pada Politeknik Negeri Banjarmasin." *Jurnal INTEKNA* 16(2): 184–200.
- Silalahi, Ulber. 2015. *Metode Penelitian Sosial Kuantitatif.* Bandung: PT Refika Aditama.
- Sinambela, Lijan Poltak, dkk. 2012. *Kinerja Pegawai Teori Pengukuran dan Implikasi.* Yogyakarta: Graha Ilmu.
- Sri Andika Putri dan Fitria Setyaningrum. 2017. "Pengaruh Kalimat Motivasi dan Gaya Kepemimpinan Terhadap Kinerja Karyawan." *OPTIMA II* 1(1): 70–79.
- Sri Langgeng Ratnasari. 2016. *Pengaruh Kompetensi dan Kompensasi Terhadap Kinerja Karyawan.* Batam: PT. PEB.

- Sugiono, Edi, Suryono Efendi & Joko Susilo. 2021. "The Influence of Competence, Compensation and Leadership Style on Performance Through Job Satisfaction at the Inspectorate General of the Ministry of Agriculture." *Jurnal Ilmiah MEA (Manajemen, Ekonomi, dan Akuntansi)* 5(3): 1954–72.
- Sugiyono. 2017. *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D*. Bandung: Alfabeta, CV.
- Suharjo, Suharjo, Syahrudin Hattab, dan Hajar Anna. 2021. "Gaya Kepemimpinan Camat Kinovaro Kabupaten Sigi Provinsi Sulawesi Tengah." *Jurnal Katalogis* 9(2): 189–94.
- Suraya, Amthy, dan Juni. 2020. "KREATIF : Jurnal Ilmiah Prodi Manajemen Universitas Pamulang, Vol. 9, No.1, Juni 2021." *Jurnal Ilmiah Kreatif* 8(1): 112–28.
- Sutardji. 2016. *Perencanaan Dan Pengembangan Sumber Daya Manusia*. Yogyakarta: Dee Publish.
- Tewal, Bernhard, Lucky Dotulong, Fakultas Ekonomi, dan Jurusan Manajemen. 2018. "Pengaruh Gaya Kepemimpinan, Pengawasan, Dan Disiplin Kerja Terhadap Kinerja Pegawai Pada Dinas Perhubungan Kabupaten Minahasa Tenggara." *Jurnal EMBA: Jurnal Riset Ekonomi, Manajemen, Bisnis dan Akuntansi* 6(4).
- Wahyudi, Wahyudi. 2017. *Manajemen Konflik dan Stres dalam Organisasi*. Bandung: Alfabeta.
- Walangitan, Mac Donald, Fakultas Ekonomi, dan Jurusan Manajemen. 2017. "Pengaruh Kepemimpinan, Komunikasi Dan Motivasi Terhadap Kinerja Karyawan Pada Bp2Rd Provinsi Sulawesi Utara." *Jurnal EMBA: Jurnal Riset Ekonomi, Manajemen, Bisnis dan Akuntansi* 5(3).
- Wibowo. 2014. *Prilaku Organisasi (Teori dan Aplikasi)*. Jakarta: Gramedia Pustaka.
- Widodo, Suparno. 2015. *Manajemen Pengembangan Sumber Daya Manusia*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar.
- Yuki, G. 2017. *Kepemimpinan dalam Organisasi*. Jakarta: PT. Indeks Jakarta.
- Yusrizal, Yusrizal, A. Hadi Arifin, dan Naufal Bachri. 2020. "Pengaruh Komunikasi dan Gaya Kepemimpinan Terhadap Motivasi dan Kepuasan Kerja Pegawai Bakti pada Sekretariat DPRK Lhokseumawe." *Jurnal Manajemen Indonesia (J-MIND)* 4(1): 1–14.
- Afandi, P. 2018. *Zanafa Publishin*. Riau: Zanafa Publishing.
- Ardiansyah, Dimas Okta. 2016. "Pengaruh Komunikasi Terhadap Kinerja Karyawan Dengan Dimediasi Oleh Kerja." *Jurnal Bisnis dan Manajemen* 3: 16–30.
- Arikunto, Suharsimi. 2013. *Arikunto, Suharsimi. (2013). Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktik*. Jakarta : PT Rineka Cipta. Jakarta: PT. Rineka Cipta.
- Depitra, Panji Setya, dan Herman Soegoto. 2018. "Pengaruh Gaya Kepemimpinan Terhadap Kinerja Karyawan." *Majalah Ilmiah UNIKOM* 16(2): 185–88.
- Fachrezi, Hakim & Hazmanan Khair. 2020. "Pengaruh Komunikasi, Motivasi dan Lingkungan Kerja Terhadap Kinerja Karyawan Pada PT. Angkasa Pura II (Persero) Kantor Cabang Kualanamu." *Jurnal Ilmiah Magister Manajemen* 3(1): 107–19.
- Fadillah Bayu. 2013. "Pengaruh Motivasi Dan Lingkungan Kerja Terhadap Produktivitas Karyawan Melalui Kepuasan Kerja Karyawan Produksi Bagian

- Jamu Tradisional Unit Kaligawe PT. Njonja Meneer Semarang.” *Diponegoro Journal Of Social And Politic*: 1–9.
- Firmansyah, Rizky, Bambang Dwi Hartono, dan Budi Permana Yusuf. 2021. “Pengaruh Motivasi Individual dan Gaya Kepemimpinan Terhadap Kinerja Pegawai di Kementerian Pendayagunaan Aparatur Negara Dan Reformasi Birokrasi.” *Jurnal Manajemen Bisnis dan Publik* 1(1): 12–19.
- Gunawan dan Reiza. 2016. *Strategi Manajemen Sumberdaya Manusia*. Purwokerto: CV. IRDH.
- Gunawan Indra Cakti. 2018. *Strategi Tingkat Dasar Sumbr Daya Manusia Menuju Indoneisia Menjadi Negara Terkuat di Dunia*. Purwokerto: CV.IRDH.
- Gunawan, Indra, dan Agnes Quartina Pudjiastuti. 2021. “Model Manajemen Sumber Daya Manusia Dalam Pengelolaan Lumbung Pangan Selama Pandemi Covid-19.” 9(2): 121–28.
- Hartono, Winastyo Febrianto, dan Jopie Jorie Rotinsulu. 2015. “Pengaruh Gaya Kepemimpinan , Komunikasi Dan Pembagian Kerja.” 3(2).
- Ibrahim, Abdulhalil Hi., Rasid Pora, dan Afgani Pora. 2020. “Peran Kepemimpinan Camat dalam Meningkatkan Kinerja Pegawai (Studi di Kantor Kecamatan Mangoli Tengah Kabupaten Kepulauan Sula).” *Jurnal Goverment of Archipelago - JGOA* 1(1): 25–33.
- Jamil, Ahmad. 2021. “Kontribusi Gaya Kepemimpinan dan Motivasi Terhadap Kinerja Pegawai pada Badan Kepegawaian dan Pengembangan Sumber Daya Manusia Kota Baubau.” *Jurnal Ekonomi Efektif* 3(4): 436–44.
- Katarina & Firmansyah Kusumayadi. 2021. “Pengaruh Motivasi Kerja Dan Disiplin Kerja Terhadap Produktivitas Kerja Karyawan Pada Cv. Makmur Jaya Abadi (MJA) Kota Bima.” *Jurnal Inovasi Penelitian* 2(1): 199–204.
- Khairizah, Astria, Irwan Noor, dan Agung Suprpto. 2016. “PENGARUH GAYA KEPEMIMPINAN TERHADAP KINERJA KARYAWAN (Studi pada Karyawan di Perpustakaan Universitas Brawijaya Malang).” *Jurnal Administrasi Publik (JAP)* 3(7): 1268–72.
- Kumar, Marco C, Bernhard Tewal, dan Ferdy Roring. 2021. “Pengaruh Motivasi Kerja dan Gaya Kepemimpinan Terhadap Kinerja Pegawai di Balai Pelestarian Nilai Budaya Provinsi Sulawesi Utara.” *Jurnal EMBA : Jurnal Riset Ekonomi, Manajemen, Bisnis dan Akuntansi* 9(4): 732–40.
- Kusumayanti, Kepi, Sri Langgeng Ratnasari, dan Lukmanul Hakim. 2020. “Pengaruh Motivasi Kerja, Disiplin Kerja, Lingkungan Kerja, dan Gaya Kepemimpinan Terhadap Kinerja Pegawai Negeri Sipil Dinas Perindustrian dan Perdagangan Daerah Pemerintah Kota Batam.” *Jurnal BENING Prodi Manajemen* 7(2): 178–92.
- Moh. Askiyanto, Muhammad Yusi Kamhar. 2021. “Efektivitas Kebijakan Sekolah Terhadap Kinerja Guru Smp Pgri 01 Karangploso Masa Pandemi Covid-19.” *Ilmu Manajemen dan Akuntansi* 9(2): 135–44.
- Novita Lestari, Adistri, dan Emma Suryani. 2018. “Pengaruh Gaya Kepemimpinan Transformasional dan Budaya Organisasi Terhadap Kinerja Karyawan Melalui Kepuasan Kerja sebagai Variabel Intervening (Studi pada PT The Univenus, Kragilan Serang Tahun 2018).” *Tirtayasa Ekonomika* 13(2): 274–99.

- P.Joko Subagyo. 2011. *P.Joko Subagyo. (2011). Metodologi Penelitian Dalam Teori Dan Praktek. Jakarta :Aneka Cipta. Jakarta: Aneka Cipta.*
- Paramita, N. 2011. *Analisis Tingkat Ketersediaan dan Daya Terima Makanan di Sekolah terhadap Tingkat Kecukupan Zat Gizi pada Siswa – Siswi SD Marsudirini.* Parung Bogor: Institut Pertanian Bogor.
- Prayudi, Ahmad. 2020. “Pengaruh Gaya Kepemimpinan Transformasional Terhadap Kinerja Karyawan dengan Motivasi Kerja sebagai Variabel Intervening (Studi pada Karyawan PD. Pembangunan Kota Binjai).” *JURNAL MANAJEMEN* 6(2): 63–72.
- Putro, Suryati Eko. 2019. “Pengaruh Komunikasi, Motivasi Kerja, dan Gaya Kepemimpinan Terhadap Kinerja Pegawai Badan Kepegawaian Daerah Kabupaten Sidoarjo.” *Jurnal Ecopreneur.12* 2(2): 7–11.
- Ryan Perdana. 2016. “Pengaruh gaya kepemimpinan dan komunikasi terhadap motivasi dalam meningkatkan kinerja karyawan studi pegawai rumah sakit jiwa Ghrasia Yogyakarta.” : 1–28.
- Shinta, Novi, dan Rachmiyati. 2016. “Pengaruh Gaya Kepemimpinan, Komunikasi, dan Motivasi Kerja Terhadap Kinerja PNS pada Politeknik Negeri Banjarmasin.” *Jurnal INTEKNA* 16(2): 184–200.
- Silalahi, Ulber. 2015. *Metode Penelitian Sosial Kuantitatif.* Bandung: PT Refika Aditama.
- Sinambela, Lijan Poltak, dkk. 2012. *Kinerja Pegawai Teori Pengukuran dan Implikasi.* Yogyakarta: Graha Ilmu.
- Sri Andika Putri dan Fitriya Setyaningrum. 2017. “Pengaruh Kalimat Motivasi dan Gaya Kepemimpinan Terhadap Kinerja Karyawan.” *OPTIMA II* 1(1): 70–79.
- Sri Langgeng Ratnasari. 2016. *Pengaruh Kompetensi dan Kompensasi Terhadap Kinerja Karyawan.* Batam: PT. PEB.
- Sugiono, Edi, Suryono Efendi & Joko Susilo. 2021. “The Influence of Competence, Compensation and Leadership Style on Performance Through Job Satisfaction at the Inspectorate General of the Ministry of Agriculture.” *Jurnal Ilmiah MEA (Manajemen, Ekonomi, dan Akuntansi)* 5(3): 1954–72.
- Sugiyono. 2017. *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D.* Bandung: Alfabeta, CV.
- Suharjo, Suharjo, Syahrudin Hattab, dan Hajar Anna. 2021. “Gaya Kepemimpinan Camat Kinovaro Kabupaten Sigi Provinsi Sulawesi Tengah.” *Jurnal Katalogis* 9(2): 189–94.
- Suraya, Amthy, dan Juni. 2020. “KREATIF : Jurnal Ilmiah Prodi Manajemen Universitas Pamulang, Vol. 9, No.1, Juni 2021.” *Jurnal Ilmiah Kreatif* 8(1): 112–28.
- Sutardji. 2016. *Perencanaan Dan Pengembangan Sumber Daya Manusia.* Yogyakarta: Dee Publish.
- Tewal, Bernhard, Lucky Dotulong, Fakultas Ekonomi, dan Jurusan Manajemen. 2018. “Pengaruh Gaya Kepemimpinan, Pengawasan, Dan Disiplin Kerja Terhadap Kinerja Pegawai Pada Dinas Perhubungan Kabupaten Minahasa Tenggara.” *Jurnal EMBA: Jurnal Riset Ekonomi, Manajemen, Bisnis dan Akuntansi* 6(4).
- Wahyudi, Wahyudi. 2017. *Manajemen Konflik dan Stres dalam Organisasi.* Bandung:

Alfabeta.

- Walangitan, Mac Donald, Fakultas Ekonomi, dan Jurusan Manajemen. 2017. "Pengaruh Kepemimpinan, Komunikasi Dan Motivasi Terhadap Kinerja Karyawan Pada Bp2Rd Provinsi Sulawesi Utara." *Jurnal EMBA: Jurnal Riset Ekonomi, Manajemen, Bisnis dan Akuntansi* 5(3).
- Wibowo. 2014. *Prilaku Organisasi (Teori dan Aplikasi)*. Jakarta: Gramedia Pustaka.
- Widodo, Suparno. 2015. *Manajemen Pengembangan Sumber Daya Manusia*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar.
- Yuki, G. 2017. *Kepemimpinan dalam Organisasi*. Jakarta: PT. Indeks Jakarta.
- Yusrizal, Yusrizal, A. Hadi Arifin, dan Naufal Bachri. 2020. "Pengaruh Komunikasi dan Gaya Kepemimpinan Terhadap Motivasi dan Kepuasan Kerja Pegawai Bakti pada Sekretariat DPRK Lhokseumawe." *Jurnal Manajemen Indonesia (J-MIND)* 4(1): 1–14.